

# Justicia

Diario de la mañana, órgano del Partido Republicano Radical Socialista

Redacción y Administración de este diario:  
Calle de Isaac Peral, 46 primero  
Teléfono, 1661  
No se devuelven los originales, aunque estos no  
hayan sido publicados

RELOJERIA OPTICA ALEMANA  
Sucesor Walterv. Häfou  
PLAZA PRIMUMO, 7  
(al lado del Gran Hotel) CARTAGENA

Año 2

CARTAGENA, Mayo de 1932

Núm. 190

## AGUAS DEL TAIBILLA

### HACIA EL EXITO DEFINITIVO

maña surte este gran pueblo.  
En nuestra visita diaria a la Alcaldía, preguntamos ayer, como es natural, por el asunto Taibilla, y don Isidro Pérez San José, con la gentileza que le es peculiar, nos dijo que el negociado de rianes, había emitido informe favorable en lo que respecta al ramal de Cartagena a Totana.  
Hoy, el director de Obras Hidráulicas señor Sacristan, expone al señor ministro de Obras Públicas su conformidad e inmediatamente, pasará a su aprobación, ordenándose, después, que pase a intervención, para proceder al inmediato comienzo de las obras.  
Esperamos que pronto ocurra lo mismo con las conocidas por el Túnel, trozo de Murta, el del Roble y el canal alto del Taibilla, que, ya que son invariables sea cual fuere la solución definitiva, que se adopte en dicho plan hidráulico, por lo tanto debemos perseverar en la aprobación y ejecución en estos proyectos parciales sin perjuicio de luchar por la aprobación definitiva de la totalidad del proyecto.  
Nos dijo también—y nosotros con partamos su criterio—que le alegraba lo conseguido en los momentos actuales para solucionar nuestro pavoroso problema obrero.  
Hoy esperamos conferencia de nuestro entrañable diputado, Ramón Navarro, que se encuentra en Madrid combatiendo las noticias que sobre este asunto vital haya.  
Por nuestra parte, sólo nos resta decir que esperamos del celo y amor a Cartagena, de nuestros diputados, que consigan la pronta iniciación de estas obras redentoras. Además, que enamo

lamos que por prestigio de ella y por el bienestar de Cartagena, se ordene, como se espera, el inmediato comienzo de esos trabajos que han de traer a esta bella ciudad la alegría divina de la hermana agua; de la hermana agua, que al quebrarse en una sarta de perlas, entonará su sonora canción diciendo: "la República, que advino para matar todas las injusticias, ha muerto ya esa terrible que sufría Cartagena de morirse de sed la pobretica. Por el bienestar de Cartagena y por prestigio de la República, anhelamos el comienzo de estas obras porque ello vendrá a pegar sobre el pecho del planeta un glorioso pasquín que sería a modo de esta inscripción: "En los fatídicos tiempos de la dictadura, Cartagena, el pueblo de Cartagena pagó miles de duros por un banquete que se dió a unos de los ministros más funestos de aquel oprobioso gobierno que barbarizaba a España, banquete que se daba para festejar "la pronta traida de aguas..." El agua no vino, las obras no comenzaron y ahora la República, sin banquetes, sin pompas ni alharacas, dá a Cartagena el agua. Y la dá, porque la República advino para matar las injusticias y quiere que Cartagena no se muera de sed la pobretica.  
Si este pasquín glorioso se llegara a clavar en el pecho del planeta como un dardo de oro, Cartagena, habrá de guardar un gratitud impercedera a los hombres de la República.  
Que cante pronto el agua en los regatos cartageneros y que se hagan miles de flores que perfumen, matando las, todas las penas que por una sed mille

## CONSCIENCIA

Ibamos a usar la palabra fé, no la palabra consciencia. Pero al ir a ponerla vimos que decir fé era tanto como echar sobre el hecho a tratar un algo de obligada, de ciega creencia, y nosotros no queremos ni mucho menos, poner tapujo alguno sobre los ojos para creer sin ver, ni nada en los oídos que los taponen para que no oigan. La palabra fé no es la precisa, queremos algo más que creer sin ver, queremos que vean que oigan y comprendan.  
Y el partido nuevo en España, niño aquí y hombre en el extranjero, el gran partido radical socialista, vá a hacer un algo, no de fé en su credo, sino de consciencia en su ideario.  
Este partido nuevo, que en plena infancia llevó a las Cortes Constituyentes más de sesenta diputados, no se recluye en casa como aquellos partidos que, pobres de ideal y soluciones, no se atrevían

a ponerse en contacto con la diosa opinión. Este partido, consciente de su bagaje, se va a la calle, al campo, no a huir, sino a enfrentarse con el pueblo.  
Es norma de este partido la busca democrática, limpia y consciente, de la opinión, y sus hombres todos, están ya preparados, formados para empezar.  
Su Comité Ejecutivo Central quiere, sitios, brechas, mejor dicho donde el ideario convertido en semilla pueda verse y generalizarse.  
Fé no. Fé por convencimiento, por sentimiento.  
Así, así, se conduce este nuevo partido español.

## PATRIOTEROS

¡Patrioteros! Falsos patriotas fuisteis en la época dictatorial cuando aherrrojando la voluntad popular, impedíais exponer o difundir ideas que no fuesen servilmente gregarias, que no fuesen o significasen alabanzas a las constantes balandronadas del grupo cuartelero.  
Patrioteros, cuando en plena orgía se dilapidaba el oro español en saltos de Alberche, en ferrocarriles ruinosos (Ontaneda—Calatayud), en asfaltos (firmes sin firmeza) en acciones, libranzas, etc.  
Patrioteros, cuando consentíais y estimulábais, sobornando con los recursos del Poder, suscripciones de millones para un General, generalmente borracho, y para otro General, generalmente homicida y creador de la, por desgracia, famosa Ley de fugas.  
Patrioteros, por crear indignamente ambiente favorable en la prensa extranjera a base del oro español ya que esta sangría no ha beneficiado a España sino a vosotros, a vuestras camarillas, a vuestro régimen, denigrante régimen, que aun a vosotros dechado de gregarismo, mitad por vergüenza y mitad por cobardía, hubo un tiempo que os avergonzó siendo aun sentida esta vergüenza en la España cívica, viril; la España que quiere ser Nación, no rebaño; que quiere ciudadanos, no súbditos; que quiere

re y tiene militares que sirven a su Patria, no a una casta, que tiene tolerancia y libertad religiosa, no Teocracia, de gobernados que crean y forjan sus gobernantes.  
Patrioteros. ¡Sí! patrioteros Mercaderes del periodismo, de la Religión, de la libertad y hasta de las consciencias, cuando desrozada España por vuestra orgía aumentaba la deuda en miles de millones, necesitada España de un sacrificio colectivo, la abandonábais llevándoos los millones, acumulados miserablemente especulábais con la peseta para sumir a España en la miseria, sola y exclusivamente por que España se erigía en soberana, en dueña de sus destinos, y es que antes, ahora y siempre vuestra patria es el mando, el poderío, el dominio, los negocios, sucios negocios como vuestras consciencias.  
Patrioteros, porque sabíais, al mas ruines, que en el nuevo régimen vuestra obra era continuar la labor destructora evitando las posibilidades económicas que permitirían la realización de obras, de trabajo, para así producir el motivo algaradía, y esto es canallasco; con vuestra actuación dictatorial arruinásteis a España, después acuciáis y excitáis al pueblo cuando este sufre los resultados de vuestra obra sin pensar ni meditar que si un día los republicanos, nobles y generosos, contuvieron al pueblo, otro día no muy lejano, los republicanos no podremos evitar que el pueblo haga la justicia que merecáis y que revolucionariamente debiéis hacer.

## AL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA

### SONETO

Políticos insignes, que en la altura,  
sois la esperanza de la Patria amada,  
dignos seguid vuestra labor honrada  
que nos colme de dicha y de ventura.  
Enemigos tenéis que, en la vejez  
de la traición artera y solapada,  
arrojan la semilla envenenada  
engendradora de la España impura.  
Mas vosotros seguid, triunfad valientes  
en vuestro noble empeño ciudadano,  
que, a despecho de tantos insolentes,  
el pueblo patriota y soberano  
ceñirá agradecido vuestras frentes  
con hermoso laurel republicano.

Enrique Piñana y SEGADO  
(Maestro Nacional)

## TEATRO CIRCO

### Pidiendo la libertad de unos detenidos

Anoche, con "La reina mora" y "Al dorar de las espigas", se despidió la Compañía que acudilla al Maestro Serrano, en la que resalta tan por su especial trabajo artístico como Amparito Alarcón, tiple de buena y bien timbrada voz, y el que con justicia puede llamarse excelente divo Adolfo Sirvent.  
También merecen mención, y es peculiarísima por su buena marca de trabajo la que es muy excelente actriz, tiple cómica, Encarnita López, una de las mejores que hemos visto en su género, así como el barítono Gabarri, que en cuantas actuaciones ha tenido, le ha acompañado el éxito.  
Este elenco artístico es de lo mejorcito que hemos tenido en estos últimos tiempos.  
Lo único que ha habido que lamentar es la orquesta, y no por culpa de los elementos que la forman, sino porque tratándose de obras de la envergadura de "La Dolores", "Al dorar de las espigas" y otras, no aparece el verdadero merito de las producciones musicales.  
En fin, todo tiene remedio en la vida, y otra vez, sin duda, se mejorará en la medida posible esta falta.  
Y lástima que el respetable, con su casi ausencia, no permita que estas excelentes Compañías no puedan deleitarnos más tiempo.  
Para el próximo jueves nos anuncia la empresa el debut de un importante atracción de variedades.

Oronse, 12 n.  
La Casa del Pueblo ha gestionado la libertad del presidente de la misma y de otros detenidos, pertenecientes a la directiva, siéndole negada.  
Se teme que sea planteada la huelga general.

### El 1 de mayo en Jaén

Jaén, 12 n.  
El paro fue absoluto. Los socialistas organizaron la manifestación que tenían proyectada, celebrando un mitin.

### La elevación del precio del pan

Mula, 12 n.  
Ayer se formó una manifestación, compuesta en su totalidad por

hombres, mujeres y niños.  
Los manifestantes, recorriendo las calles se dirigieron al Ayuntamiento, en donde protestaron de la subida del precio del pan.  
Seguidamente, la manifestación se disolvió sin que ocurrieran incidentes.

PARA OBRAS DE TEXTO, PERIODICOS, REVISTA Y MEMORIAS.  
mp. VIUDA M. CARREÑO; Jara, 17

## Partido Republicano Radical Socialista

El Comité del Partido R. R. S. ha aceptado la baja presentada por don Marcial Morales, por conducto de D. Isidro Pérez San José, que dando desde esta fecha separado de dicho Partido y de su Minoría Municipal.  
Cartagena 2 de Mayo de 1932.  
EL COMITE

## Un muerto y 6 heridos en un vuelco

Gijón, 12 n.  
En la carretera de Pola volcó una camioneta de viajeros, resultando un muerto y seis heridos.

## Automovilistas

El Empe CUATRO SANTOS concesionario de la marca CITROEN, se complace en comunicar a su clientela y automovilistas en general, que desde hoy se halla al frente de su Taller de Reparaciones el muy competente y experto mecánico - Don Juan Santos Cervantes - cuyo nombre es por sí solo la mayor garantía de que las reparaciones que allí se efectúen dejarán satisfechos a los dueños de los coches que nos favorezcan con sus gratos encargos.

52 Fundamentos del Partido Republicano Radical Socialista

Conferencia pronunciada en Cartagena por Santiago Vidales 49

videmos o pospongamos por egoísmo nacionalista, los excelsos destinos y sagrados intereses de la humanidad. Sabemos que allende las fronteras, hay otros hombres que también tienen patria, tierra en donde trabajan, cultura tradicional que los eleva, y nosotros queremos respetar a la suya, para que ellos respeten a nuestra patria. Por eso, somos internacionalistas, enemigos de la guerra y defensores de la paz, del arbitraje entre las naciones, del Tribunal de Justicia Internacional, de cuanto contribuya a extinguir la barbarie primitiva de la guerra, para que florezca la convivencia pacífica de la humanidad civilizada. No en vano es Herriot, en representación del Partido Republicano Radical Socialista, quien dió aquel paso decisivo hacia la pacificación de Europa, que se llamó Locarno. Sabemos que la civilización es paz, y la barbarie guerra. En nombre de la barbarie, habla la espada; en nombre de la civilización, el parlamento. Queremos expandir el círculo de la nacionalidad, de forma que se confunda, sin atisgo, con el otro círculo, más amplio, de la humanidad solidaria. Que los pueblos resuelvan sus discordias, no con el odio primitivo de la guerra, sino con la palabra, que es el símbolo de la convivencia y de la paz. (Grandes aplausos).

condiciones, entonces las raíces en hondas y fuertes y los árboles viven en todo su esplendor; así también la fé religiosa, en el Estado laico, por ser libre y sincera, florecerá más firme que nunca, porque con las raíces hincadas en la conciencia de los españoles, enherbará su retico tronco hacia el cielo inmenso y soberano, y abrirá sus brazos infinitos deseando empaparse de cielo, y el hombre, con los pies en la tierra, se elevará en las alas de la fé, hacia la inmensidad donde está Dios cobijando las estrellas, en su regazo infinito... (Gran ovación).  
Ahora bien: el laicismo no es el ateísmo. El laicismo es la neutralidad del Estado ante Dios. Es por ejemplo, laica la escuela, cuando Dios, como elemento de enseñanza, está ausente de sus fines; No cuando se enseña al niño la inexistencia de Dios. Se dice, es que Dios ha de estar en todas partes y en la escuela también; y yo digo que eso es confundir las cosas.  
La bondad profesional del médico, no se mide por la asiduidad con que cumpla los oficios religiosos, porque el fin de la medicina no es, no es el culto y adoración de Dios, sino la ciencia de curar el organismo físico. También pudiera decirse que toda verdad es Dios, y la ciencia médica,

PARA IMPRESOS: Vda. M. Carreño